## UNOS PADRES HABLAN SOBRE

Parece que, en el momento actual, se impone el diálogo. Afortunadamente. Porque el saber dialogar supone siempre una "dosis" de tolerancia y comprensión, de respeto hacia las ideas y las opiniones de los demás... que no siempre coinciden con las nuestras.

Por eso nos parece interesante el "tono" en que se desarrolla esta "mesa redonda", en la que varios padres y madres de familia, presididos por el Dr. Launay, como moderador, exponen sus experiencias, sus distintos puntos de vista sobre el problema de la autoridad y la obediencia en la vida familiar.

# ialogos

### donde está el problema?

Doña Carmen: A mi me parece que la autoridad se pueda examinar desde distintos puntos de vista, pues se puede insistir en lo moral o en lo que llaman "chantaje afectivo"....

Doña Pilar: Yo creo que es una cuestión de ambiente familiar, y hay que actuar por intuición, según los padres y las madres.

Doña Luisa: He oido decir que autoridad es imponer nuestra voluntad al niño, con un fin educativo. ¿Cómo expresarlo bien? Es una fuerza, como un "capital" que tenemos los padres para distribuirlo, una linea de conducta; y no es necesario que sea la de la austeridad. Se le inculca al niño desde los primeros meses.

Moderador: En resumen, es una base, una fuerza, un atributo del padre y una seguridad para el niño, ya que de los padres emana una cierta estabilidad. Don José: Es el problema de decir "no". ¿Será un principio educativo? Nosotros tratamos de desviar la atención y evitamos el "no"; pero hay quienes contradicen este método.

Doña Isabel: Siempre es una preparación para el porvenir el situar al niño ante ciertas negativas.

Doña Mercedes: La autoridad tiene una parte positiva: es sentirse responsable, lo cual no quiere decir que se adopte un determinado punto de vista.



## AUTORIDAD Y OBEDIENCIA

Don Félix: Yo tengo dos hijas de 13 y 10 años. Con la primera no tengo necesidad de ejercitar ninguna autoridad; pero con la otra es una riña continua. Y sin embargo yo me esfuerzo por ser un "especialista" en autoridad...

Don Antonio: Creo que la autoridad no se mide por las órdenes. Se tiene autoridad por la propia conducta, por el prestigio. Esto quiere decir que hay que saber imponerse, llevar a los demás. Yo veo la autoridad como un "clima" de confianza. No es necesario que la autoridad sea absorbente y se oponga a las pequeñas individualidades. La docilidad de la niña citada antes quizás oculta otras dificultades. Existen niños "primeros de la clase" para los cuales el trabajo escolar es una evasión.



Doña Mercedes: Respetar al niño como "interlocutor", sí, pero el discutir con él o explicarle las cosas le pone algunas veces en una situación molesta.

Moderador: ¿Quiere decir que la autoridad es un consejo?

Don José: No siempre. Yo tengo cuatro hijos, el mayor de 6 años. Me parece que los padres casi siempre queremos ser el modelo. Tenemos miedo de emplear la palabra "autoridad". El consejo, en muchos casos, es insuficiente. Es una cuestión de edad. El niño pequeño no sabe discutir, y es un error el querer dialogar en serio con él. Su lógica es diferente. El acepta la autoridad, incluso aunque no siempre la entienda. Lo difícil es guardar el equilibrio en todo esto.

Don Félix: Yo me opongo a lo que dice ese señor. Estimo que el niño es un futuro adulto. Y si no le respetamos desde el principio como "interlocutor", adquiriremos esa costumbre. Hay que hacerle comprender, por éjemplo, por qué es necesario comer.



#### la autoridad, es solo el padre?

Doña Pilar: El padre está con frecuencia fuera de casa, mientras que la madre permanece todo el día con el niño, lo que explica muchas veces su nerviosismo. El padre tiene, pues, más autoridad, al intervenir solamente de vez en cuando. Es una autoridad diferente: ambas se completan. El padre dice más fácilmente: "Te prohibo hacer eso".

Moderador: ¿Piensa usted, entonces, que la autoridad es patrimonio del padre?

Doña Pilar: Cada uno tiene una psicología diferente y no ve las cosas desde el mismo ángulo. La mujer es, ciertamente, más intuitiva que el hombre.

Don Antonio: La madre no tiene tendencia a hacer uso de su autoridad. Casi nunca dice: "Toma tu sopa", sino: "Toma tu sopita". Moderador: En cierta ocasión, ha venido un señor a mi consulta con dos hijas de 8 y 6 años. El padre ha dicho delante de ellas: "Mi mujer no tiene ninguna autoridad: las niñas hacen lo que quieren".

Doña Luisa: Es el eterno problema del acuerdo entre los padres.

Moderador: Si la madre es autoritaria, ¿el padre debe decir: "Mamá está un poco nerviosa"?.



Moderador: Lo esencial es que la unión sea lo bastante fuerte como para sentir al padre detrás de la madre.

Doña Pilar: Es importante ver en qué medida se tiene en cuenta la opinión de la madre.

Moderador: En algunas familias es la madre quien toma las decisiones.

Doña Luisa: Nosotros tenemos en cuenta casi siempre la opinión de nuestros hijos.

Doña Teresa: La madre tiene más tiempo; es natural que tome ciertas decisiones.

Don Miguel: Se habla con frecuencia de la juventud delincuente, y se dice que la gente está mal informada, desorientada; se trata de la falta de autoridad, y los padres sienten cierto complejo.

Moderador: Si, la noción de autoridad se asocia siempre a los padres y éstos se sienten "acomplejados" ante las manifestaciones de independencia.

Doña Pilar: No, hay que estar en la misma línea.

Moderador: Hay un tipo de madre que no dice nada al marido sobre pequeñas travesuras y tonterías que cometen los niños...

Doña Teresa: Es muy importante saber si ella no lo dice o si lo oculta.

Doña Luisa: Yo creo que la madre debe hacer también uso de autoridad, pero no necesariamente aplicaria. Hay que hacer comprender al niño que debe tener confianza.

Moderador: Tomemos el ejemplo del aseo: si el padre interviene porque los chicos no quieren ir a lavarse, pese a las reprimendas de la madre, ¿no debilita la autoridad de ésta?

Doña Teresa: No siempre, si las intervenciones son excepcionales.

Doña Pilar: No consiste sólo en lo que dice el padre. Su presencia, su influencia tienen un gran ascendiente.

Don Antonio: Hay que observar que casi siempre decimos: "Obedece a tu madre", y jamás: "Obedece a tu padre".

#### a favor o en contra del «liberalismo»?

Doña Julia: Yo tengo un hijo de 8 años que acabo de dejar solo por primera vez, durante media hora, habiéndole explicado antes cómo debía responder al teléfono. El se ha sentido muy orgulloso de su papel.



Don Angel: Yo he sido educado sin autoridad y quiero emplear el mismo método con mi hijo. Hay padres que protestan ante la actitud de algunos educadores.

Moderador: El "liberalismo" tiene sus defensores y, por otra parte, existe la realidad cotidiana...

Doña Nieves: Mi hijo tiene 11 años. Los profesores que más aprecia no son precisamente los que son liberales, sino los que saben imponerse.

Moderador: Hay padres que no saben incuicar en el niño un sentimiento de seguridad y no valoran suficientemente su papel.

Don Pedro: El que se dedica a la enseñanza conoce especificamente su tarea. El padre, por el contrario, suele estar especializado en otras materias.

Doña Julia: Me parece necesario que el niño descubra un dia la importancia del trabajo de la madre.



Don Pedro: Pero la obediencia, ¿está unida a la autoridad?

Moderador: Lo esencial es no "dramatizar" los pequeños conflictos cotidianos...

Doña Carmen: Yo tengo la impresión de que los padres ceden más fácilmente.

Don Angel: El padre tiene miedo al porvenir. Desea que se tenga confianza en él. Cuando yo digo: "no", mi hijo sabe que es

Moderador: Para el niño, la casa es mamá, y en este dominio es ella la que impone su voluntad; pero la autoridad se embota. Los niños no aprecian lo que es el trabajo de la casa.

Don Angel: Hay padres que están alejados del hogar durante largos períodos, por ejemplo los marinos. Su vuelta significa una gran fiesta: es el "mago" que trae regalos, eso plantea grandes problemas de autoridad.

Dofia Nieves: Mi marido està ausente cuatro dias a la semana. Los niños sufren siempre con su marcha. En lo que se refiere al cariño, él tiene siempre una parte importante.

Don Luis: Yo estoy ausente cinco días a la semana y no siento el menor deseo de ser autoritario.

Doña Nieves: Siempre es necesaria la vida en común, pues para los muchachos significa mucho una autoridad masculina, incluso en el colegio.

Moderador: Es el sustituto del padre.

así. Cuando le digo, por ejemplo, que una cosa es peligrosa, él tiene confianza en mí.

Doña Carmen: La madre se ocupa de muchas otras cosas, además de los niños; pero cuando el padre se ocupa de ellos se toma todo su tiempo para hacerlo.

Don Pedro: En resumen, ¿cree usted que nosotros tenemos la mejor parte?

Moderador: En esta división arbitraria de papeles, lo que hay que evitar es el despreciar el papel del otro. El hombre debe tratar de cultivar su personalidad y la de su mujer.

Todos estamos de acuerdo sobre la necesidad de una autoridad familiar. El puesto de la madre es más difícil de definir. Es una autoridad comprensiva que parece haber sido la más alabada.

Yo quiero terminar diciendo que en la vida hay situaciones peligrosas, y que para conservar la autoridad en esos casos es necesario no abusar de ella con demasiada frecuencia. Es preferible presentar a nuestros hijos una imagen de confianza y de seguridad.